



GAZETA DE CATALUÑA

DEL DOMINGO 7 DE NOVIEMBRE DE 1813.

PERIÓDICOS DE ESPAÑA Y POTENCIAS ALIADAS.

TURQUÍA. = *Constantinopla 10 de julio.* = La Puerta trata de arreglar los asuntos de la Servia, y de restablecer el orden y tranquilidad interior sujetando á los rebeldes. Se tiene muy estrechado al bey de Tekk y de Satalia. Está bloqueado en esta última ciudad por tierra, y el capitán baxá la bombardea por mar. = En Siria tambien hay algunos alborotos. = Entretanto la Puerta está muy ocupada en hacer preparativos para la salida de la caravana á la Meca. Jusuf-Aghah-Effendi ha sido nombrado *sure-émín* ó jefe del peregrinaje, y encargado de los regalos que el Gran Señor envía para el Kaaba y sus subalternos, y para los *scherifs*. = La peste hace muchos estragos. (*Extracto de la gazeta de Madrid*).

GRAN-BRETAÑA. = *Londres 8 de octubre.* = Por cartas del Báltico sabemos que al combate del 29 de agosto cerca Dantzick se han seguido varias otras acciones sobre algunos puntos exteriores de defensa de la plaza. El duque Alexandro de Wurtemberg lleva el desigño de fatigar la guarnicion con

frecuentes ataques y alarmas. Pocas noches se pasan, sin que esta guarnicion sea amenazada en algun punto, de manera que se vé precisada á estar continuamente sobre las armas.

El general Rapp ha formado ocho batallones de jóvenes de la ciudad, y les ha dado el nombre de batallones del rey de Roma. El mal tiempo no ha permitido hasta el presente á la flotilla de enfrente de Dantzick el hacer ninguna tentativa seria contra el enemigo. Así que habrán llegado delante de Dantzick los artilleros y zapadores, se dará sin demora principio al sitio. (*The Courier*).

ESPAÑA. = Madrid 15 de octubre. = Copia del oficio dirigido por el jefe del estado mayor general de campaña al general en jefe del ejército de reserva de Andalucía, relativo á los acontecimientos militares de los dias 7 y 8 del corriente mes.

Estado mayor general de campaña. El Excmo. Sr. duque de Ciudad-Rodrigo, general en jefe de los ejércitos nacionales, está muy satisfecho de la conducta brillante que ha observado el del mando de V. S. en las jornadas del 7 y 8 del corriente, y desea que se signifique así á los señores generales, gefes, oficiales y tropa que lo componen, dándoles de su parte las mas expresivas gracias por la pericia y valor con que se han conducido en tan señalados dias. De órden del referido Sr. duque lo digo á V. S. para su satisfaccion y la de las tropas de su ejército. Dios guarde á V. S. muchos años. Quartel general de Lesaca 9 de octubre de 1813. = Luis Wimpffen. (*Gazeta de Zaragoza*).

Idem 27 de octubre. = Posiciones del ejército aliado del norte de la península en 21 del corriente.

El quarto ejército español ocupa la izquierda, y la del ingles por la parte de Irun se mantiene en las posiciones que tenian los enemigos antes de la accion del 7, y extiende sus avanzadas hasta las caserías de Oruña. Las divisiones inglesas que atacaron por Vera componen el centro, y ocupan tambien las posiciones de que desalojaron al enemigo, extendiéndose dentro de Francia en contacto con la izquierda. El ejército de la reserva de Andalucía está situado en la Peña de Larum y en algunos de los campamentos, que fueron de los franceses al otro lado de los Pirineos por fren-

te de Echalar hasta el pueblo de Sara, en donde hay mucha parte de la derecha del ejército inglés, que viene á ser la de todas las tropas, y cubre la avenida de Roncesvalles. Los enemigos están al frente de las indicadas direcciones, y su grueso entre San Juan de Pie de Puerto, y San Juan de Luz.

Hace pocos días llegó al frente de Roncesvalles el general francés Paris con una division de 4^o hombres y algunas guardias nacionales. = Sin embargo de carecer nuestro ejército en el día de algunos artículos, se nota en él un entusiasmo extraordinario, y la mayor confianza en lord Wellington. (*Gazeta de Madrid*).

Valencia 22 de octubre. = Por las últimas cartas de Andalucía se nos anuncia con satisfaccion, que se reunirá inmediatamente á los gloriosos combatientes del Pirineo un cuerpo de 1^o brillantes caballos, cuyos soldados están perfectamente disciplinados y vestidos; al paso que en la Mancha se formará otra reserva de caballería, instruida por el general San Juan. = Deseamos almacenes bien provistos, y que las pagas, si fuese posible, anduvieran adelantadas; sin embargo que nuestros soldados, batidos y desnudos en otros días, nos han mostrado por el largo espacio de cinco años, que no necesitan de otro estímulo mas que el del pundonor nacional para batirse y volver á la carga. No hallamos en la historia militar moderna un heroismo de esta clase. (*Gazeta de Madrid*).

NOTICIAS RECIBIDAS POR OTROS CONDUCTOS.

Vich 6 de noviembre.

DE OFICIO. = *Tercer ejército.* = *Estado mayor.* = *Noticias del bloqueo de Pamplona, hasta el 24.* = La brigada de la tercera division del tercer ejército que ha venido á reforzar á la primera division del mismo, y demas tropas del bloqueo, se ha situado sobre Gorraiz.

El enemigo se halla en los mayores apuros; el general España, comandante del bloqueo, hace redoblar mas y mas la vigilancia de las tropas.

Idem del 25. = El gefe de Estado Mayor de las tropas bloqueadas ha salido hoy de la plaza pidiendo conferenciar con el general España, comandante del bloqueo. La racion

que hoy han tomado dichas tropas consiste en quatro onzas de galleta, dos de carne de caballo, y una de arroz. Estas circunstancias nos hacen creer que la plaza va á capitular prontamente. Quartel general de Tudela 26 de octubre de 1813. = Brigadier gefe de E. M. = *Francisco Ferrán*.

PARTICULARES. = Acaba de llegar á esta ciudad un sugeto salido de Tudela el 27, que asegura la rendición de Pamplona, con la circunstancia de que se le embargaron en dicha ciudad de Tudela sus acémilas para proveer aquella plaza; añadiendo que la guarnición que capituló se componia de 5500 hombres, y que al pasar por Zaragoza se hacían en esta ciudad varias demostraciones de regocijo por el expresado motivo.

En una carta de la frontera, su fecha 31 de octubre último, se asegura, que en Francia es general la voz de haber Buonaparte hecho á las potencias aliadas proposiciones relativas á la paz general.

PERIÓDICOS FRANCESES.

REYNO DE WESTPHALIA. = *Cassel 9 de octubre*. = Antes de ayer vimos llegar las tropas del mando del general Alix, quien ha entrado en nuestra ciudad ayer dia 8 con una numerosa infantería. Se han colocado por escalones varias columnas desde Fridberg hasta Cassel. Entretanto todo este pais se mantiene tranquilo, y 500 hombres manobran en todas direcciones para protegerle.

REYNO DE ITALIA. = *Milan 10 de octubre*. = Nuestro ejército ha presentado batalla al enemigo por tres dias consecutivos; pero siempre en vano; y ha tomado posicion sobre la linea del Isonso. Dos columnas enemigas se havian dirigido por las montañas á Canale y Tolmino. El 5 por la tarde el enemigo habia hecho la tentativa de apoderarse de un puente ocupado por las postas de la division Palombini; pero ha sido vivamente rechazado. El 3 de octubre los enemigos en número de 200 con poca diferencia, los quales venian con el objeto de hacer un reconocimiento, se han encontrado en las cercanias de Pzunechen con un batallon del primer regimiento de linea frances. Este batallon ha hecho una vigorosa resisten-

cia hasta el momento en que le llegaron refuerzos conducidos por el general Mazzuchelli. Entonces fue atacado el enemigo con impetuosidad, y precisado á retirarse precipitadamente dexando en el campo un centenar de muertos. Ademas de estos, hemos hecho 25 prisioneros entre estos 2 oficiales: (*Mchitor del 16 de octubre*). (*)

... SUIZA. = *Coira 30 de setiembre.* = Una proclama del pequeño consejo con fecha del 14 es relativa á los desertores y conscriptos italianos, que han encontrado asilo en diversos distritos del canton. La policia, organizada desde la entrada de las tropas federativas, quitará en lo sucesivo el pretexto de la insuficiencia en los medios dirigidos á contener este desorden. Cargará sobre los comunes y las autoridades la mas severa responsabilidad, sin que se les admita ninguna excusa.

... *Paris 16 de octubre.* = *Ministerio de la guerra.* = *Extracto de un oficio dirigido á S. E. el ministro de la guerra por el general conde Decaen comandante del ejército de Cataluña.* = *Gérona 7 de octubre de 1813.* = Habia yo mandado al general de division Lamarque el conducir á Olot la brigada Petit compuesta de los regimientos 67 y 115 y de un escuadron del 29, á fin de observar los movimientos de los españoles, que segun decian, llevaban algunos proyectos contra la Cerdaña y las fronteras de Francia.

El general Petit maniobró segun las instrucciones que tenia. El 28 de setiembre se hallaba en Camprodon; el 29 regresó á Olot, y el primero de octubre se dirigió al pie del Grao, á las inmediaciones de S. Privat.

Comovidos los españoles por estos movimientos se acercaron á Olot el dia 2, y durante la noche tomaron posicion en las alturas de S. Privat en numero de 3 ó 400 hombres.

El general Petit fue á reconocerlos el dia 3, y resolvió atacarlos el 4, y arrojarlos de las cercanias de Olot, lo que se executo con valor é inteligencia.... Los regi-

(*) *En el capitulo de Paris nada se dice de los ejércitos, ni cosa que pueda interesar.*

mientos de Burgos, Ausóna, Tarragona &c. coronaban con dos líneas de infantería las montañas á derecha é izquierda de S. Privat, y un escuadrón de husares de S. Narciso estaba formado en batalla en el valle protegido por la infantería.

El enemigo baxó con grande griteria y atacó algunas compañías de cazadores que formaban la vanguardia... Cuatro batallones marcharon en seguida segun las direcciones que se les habian prescrito, con cuyo ataque espantado el enemigo se retiró de posición en posición, las quales le fueron tomadas y cubiertas de sus muertos.... Las dificultades del terreno, que retardaban nuestra marcha, permitieron á los españoles el reunirse con frecuencia. El fuego fue muy vivo desde las 8 horas de la mañana hasta el medio dia, y duró hasta las 4 de la tarde. Por fin todo debió ceder al valor infatigable de nuestras tropas, que persiguieron al enemigo á muchas leguas del campo de batalla, y le dispersaron enteramente. No se le han hecho mas que algunos prisioneros; pero perdió mucha gente en su retirada por el fuego de la fusilería, en la que un número muy crecido huyó arrojándose por los barrancos. Esta acción nos ha costado 2 oficiales, 7 subalternos ó soldados muertos, y 7 oficiales y 61 soldados heridos. (*Monitor del 17 de octubre*) (*).

(*). *Prescindiendo del parte dirigido por el coronel D. Manuel Llauder al Sr. general en jefe inserto en la gaceta del 31 de octubre último, á que nos remitimos, tenemos á la vista varias pruebas que convencen la falsedad de la relación del general conde Decaen en lo concerniente á las principales circunstancias de la acción de S. Privat. Sabemos que la brigada del Sr. coronel Llauder, enteramente exhausta de municiones, y de subsistencias se trasladó espontaneamente á Vidrá legua y media distante de S. Privat, habiendo permanecido aquella noche en Juanetas un batallón. La prueba principal de haber ganado ó perdido una batalla es, como dice el marques de Santa Cruz, el presentar inmediatamente nuevo combate, ó el reusarle si le presenta el enemigo. El citado co-*

Hemos leído el Monitor hasta el 22 de Octubre. En orden á los ejércitos nada se dice de particular en este periodico, á excepcion de la direccion de tropas, artillería, y comboyes de toda especie desde Erfurt á Leipsick y Dresde. Pero no puede menos de llamar la atencion el esmero con que se insiste en ponderar la tranquilidad que reyna en varios puntos. En todos los capitulos de París se insertan varias arengas dirigidas ya al emperador, ya á la emperatriz por diferentes municipalidades empeñadas en hacer ofertas proporcionadas á las críticas circunstancias de la Francia. Son dignos de consideracion por su ridiculez varios rasgos en obsequio de Bonaparte, que insertaremos, á su tiempo, contentandonos por ahora con decir, que prueban con la mayor evidencia, que la Francia se halla rodeada de los mismos peligros y sobresaltos que despues de la espantosa catastrofe de Moskou.”

CÓRTEES ORDINARIAS.

Lista de las comisiones nombradas con arreglo á lo dispuesto en el reglamento interior de las Cortes, la qual se leyó en la primera sesion.

Comision ordinaria de legislacion. -- Los señores; Ximenez Perez -- Antillon -- Silves -- Villanueva -- Rivero -- Castillo-Morejón -- Ramos Garcia -- Dominguez Solís.

De poderes. -- La misma.

Código civil. -- Los señores: Mendiola -- Caro -- Norzagaray -- Utgés -- Lopez de la Plata.

Idem criminal. -- Los señores: Antillon -- Huerta -- Ortiz -- Navarro -- Navarrete.

Idem mercantil. -- Los señores: Isturiz -- Sombieta -- Martinez (Don José) -- Cepero -- Rus.

Militar. -- Los señores: Lainez -- Suazo -- Ciscar -- Quixano -- Capaz.

mandante volvió á ocupar las mismas posiciones, desafiando al enemigo sin que este se atreviese á hacer nueva tentativa; prueba convincente de que habia quedado vencido y tenido grande perdida en la batalla anterior.

Hacienda. -- Los señores: Canga-Argüelles -- Mexia -- Traver -- Maniau -- Cuartero.

Comercio. -- Los señores: Dou -- Avila -- Isturiz -- Torres -- Machi -- Savariego.

Agricultura. -- Los señores: Carrillo -- Rodriguez -- Olmedo -- Perez -- Barona -- Martinez (Don Joaquin).

Infracciones de Constitucion. -- Los señores: Castañedo -- Galban Escudero -- Larrazabal -- Arispe -- Terán.

De ordenanzas municipales. -- Los señores: Tacon -- Foncerrada -- Salazar -- Munilla -- Calvo Rubio.

Cuentas de diputaciones provinciales. -- Los señores: Creus -- Inca -- Mesia de La-cerda -- Rodrigo -- Carvallo y Vera.

Instruccion pública. -- Los señores: Peña -- Gordoia -- Navarro -- Olmedo -- Martinez de la Rosa.

De gobierno interior de las Córtes. -- El señor Presidente -- El primer secretario -- Pasqual -- Couto -- Esteller.

Session del 2 de octubre. -- Se acordó que tuviesen libre entrada en la galería de la derecha del trono los diputados que fueren de las *Córtes extraordinarias*. -- Se leyó la adición del señor Antillon, reducida á que tuviesen entrada libre en dicha galería los que hubiesen sido representantes del pueblo. -- Se leyeron por primera vez las tres siguientes proposiciones del señor Echavarría: „Primera: que se declarase beneméritos de la pátria á los diputados de las *Córtes extraordinarias*. Segunda: que se aboliese el decreto relativo á que no pudiesen obtener, ni solicitar para sí otros empleos, pensiones &c. durante el tiempo de su diputacion, y un año después. Tercera: que se pasase orden á la Regencia para que colocase en destinos correspondientes á los citados individuos. -- El señor Antillon indicó la necesidad de que se guardase puntualmente el reglamento relativo á la pronta impresion y publicacion de las actas de las *Córtes*. -- Se presentaron al congreso los secretarios del despacho, el interino del de estado, el de gracia y justicia, el de hacienda, el de guerra, marina, y el de la gobernacion de ultramar; el del mismo ramo por lo respectivo á península no asistió, pero remitió su exposicion. La del secretario de estado versaba sobre las relaciones políticas del gabinete es-